



## LA INSURRECCION VA DE DERROTA EN DERROTA

# La aviación, la artillería y los valientes de Mangada le causan un serio descalabro al enemigo

## El faccioso Franco ha perdido la cabeza y ya no se fía de nadie

### LA CRUELDAD DE LOS REBELDES

## LAS DOS VICTORIAS NECESARIAS

A pesar de las dificultades, los diarios vamos reconstruyendo, con bastante exactitud, gracias a los relatos de fugitivos y prisioneros, los episodios de terror promovidos por los rebeldes en las poblaciones sometidas a su dictadura. Cuesta bastante violencia aceptar muchos de los detalles de esos episodios, por lo que tienen de bestiales. Detalles espantables, que el periodista se ve obligado a callar, por un íntimo resto de pudor nacional, en tanto no disponga del dato seguro, de la comprobación indispensable. Con lo que se decide a trasladar a sus lectores hay bastante para que el más inalterable se descomponga y reclame, o se reclame personalmente, si está en posesión de autoridad, medidas equivalentes a ejecutar en aquellos hombres convictos y confesos de haber participado o alentado de alguna manera a los insurrectos. Para los que en su indignación hayan llegado a ese estado de ánimo escribimos. Si nuestra autoridad moral les afecta, les recomendamos que refrenen su justificada irracundia. Estamos sirviendo a la ley, y sólo de la ley nos es lícito servirnos para castigar a quienes, de la forma que sea, la hayan violado. Esta es, a nuestro juicio, la posición firme y, por serlo, aquella que mayor partido podemos sacar ante el mundo, llamado a ser juez de la conducta de leales e insurrectos. No propugnamos por blanduras sentimentales de ninguna índole. Ni siquiera la victoria, a punto de lograrse con carácter definitivo, nos devolverá el gusto por la clemencia. No nos sentimos culpables de ese desahucio, que nos lo han impuesto quienes, avasallados por rencores ancestrales, han prologado, llevándola a límites de locura, la crueldad. Es natural que respondan de ella cuantos en ella han incurrido, por acción o por omisión; quienes la han ejecutado, y cuantos en ella encontraron contentamiento. Ahí cabe que nos detengamos. Y no en beneficio de los culpables, sino en provecho nuestro, obligados a dejar constancia de que, aun en los instantes más legítimamente iracundos, sabemos sacar indemne cuanto afecta al sentido de lo humano. Que esa lección que podemos ofrecer al mundo no se nos extravíe, porque sin ella nuestra victoria no alcanzará a ser todo lo inmarcesible que la necesitamos. Que en nombre de la religión se despedace a los hombres, se humille y ejecute a las mujeres, se bombardeen los Sanatorios y los Hospitales de sangre, no sorprenderá a ningún español, que tiene a sus espaldas toda una crónica negra, en la que Arbués y Torquemada son sacerdotes de un culto de horrores; pero sí habría de sorprendernos que, en nombre de doctrinas que apuntan a la fraternidad, se reforzase el paisaje siniestro en que han empleado «su» España los rebeldes. Dejemos que la ley se encargue de sancionar, sin falaces deformaciones sentimentales, a los culpables. Que nadie se aplique a condenarla. Quien lo haga, advierta que incurre en delito similar al que condena.

A los que predicaban la imposibilidad, ante la reiteración de los horrores del adversario, de sujetar la razón y ser dueños de la serenidad, les avisamos que justamente por esas dificultades, que no desconocemos porque las experimentamos, es ambicionable vencer de ellas. De esas dificultades, enormes, angustiosas, nacen los méritos y el precio de nuestra cordura. La victoria no está prometida al más cruel. Más suele suceder que la victoria recuse a los cruéles. La crueldad en que se complacen los rebeldes es, sin duda, el más claro signo de su impotencia. Piden al horror lo que están seguros de no conseguir con las armas ni con el heroísmo. Nuestro caso es, moral y militarmente, distinto. Tenemos, por lo primero, nuestro código, que nos veda la sevicia; por lo segundo, el heroísmo de las Milicias, que nos asegura la victoria. Obligados a señalar al mundo la enorme distancia que nos separa y le separa a él, al mundo, de los rebeldes, en ningún punto nos será dado marcarla con trazos más vigorosos y convincentes que en la conducta que unos y otros observemos con los prisioneros y los rehenes. El juicio periodístico de hoy, deformado por la pasión, puede tenernos relativamente sin cuidado. De estas jornadas españolas va a escribir la Historia, y cuando lo haga serena y desapasionadamente, es indispensable que nos discierna, con la victoria militar, la victoria moral. Las dos nos son igualmente necesarias.

### UN LEAL A LA REPÚBLICA

## Interesantes declaraciones del teniente coronel Romero acerca del levantamiento en Marruecos

«El movimiento—dice el heroico jefe—es una revuelta de oficiales monárquicos contra el pueblo español».—«La cosa podrá ser larga; pero venceremos»

El periódico «L'Oeuvre», de París, publica la siguiente información de su corresponsal en Casablanca:

«Casablanca, 13.—El teniente coronel Romero, refugiado en Casablanca, y que se dispone a salir para Madrid, es el símbolo vivo de la lealtad de los jefes republicanos del Ejército español.

Había llegado a Alcazarquivir (Marruecos español) no hace mucho, y se hizo cargo del mando de los regulares, en sustitución del teniente coronel Losas, destituido por el Gobierno de Madrid. El 17 de julio, hacia las diez de la noche, recibió un telegrama del ministro de la Guerra, nombrándolo comandante de las zonas de Larache y Alcazarquivir, y encargándole mantener el orden y la disciplina en las dos zonas. Al mismo tiempo se le indicaba la posibilidad de una subversión.

Cuando se hallaba leyendo el telegrama del Gobierno, un amigo civil cuyo se presentó, inquieto, en su domicilio. Eran las diez de la noche.

«Catorce oficiales—le dijo—lo están esperando en el hotel donde usted va a comer, armados de pistolas...»

El teniente coronel corrió al teléfono y llamó a Larache, al jefe militar de la plaza, y le dijo:

«Arreste a todos los pasajeros que lleguen al aeródromo de Dsorasía.

Con gran asombro, el teniente coronel oyó al capitán que le decía que ya no estaba a sus órdenes.

Entonces, el teniente coronel llamó a Cádiz, y más tarde a Madrid, desde donde no le pudieron poner nada en claro.

Ultimamente llamó a Tetuán, desde donde el jefe de Estado mayor le expresó su asombro por la ignorancia en que estaba.

### EL FASCISMO, EN QUIEBRA

## El faccioso Franco destituye del mando de la base naval de Cádiz al faccioso Gámez y releva también a otros secuaces suyos

que han sido siempre monárquicos, como Navarra y Aragón. Pero, entre tanto —le dijeron los periodistas—, los rebeldes están cerca de Madrid. ¿No cree usted que el general Mola estará pronto en la capital? —No ocurrirá jamás—replicó vivamente el teniente coronel—. En Madrid hay más de 150.000 hombres, entre soldados y milicianos. Por otra parte—añadió—, se ha ponderado demasiado al ejército de África; hay bastante diferencia entre el de 1926, ejército de guerra en el Rif, y el de 1936, que desde hace bastantes años no hace más vida que la de guarnición. Por otra parte, los soldados y los milicianos en España están entrenados con más de un mes de campaña. Si es verdad que el ejército de África tiene disciplina y entrenamiento, nosotros tenemos número y entusiasmo popular. Y nuestros milicianos, además, han aprendido a tirar.

El teniente coronel concluyó: —Venceremos. La cosa podrá ser larga; pero venceremos.»

## En Cataluña cesan todos los magistrados, fiscales y jueces

BARCELONA, 19.—El «Boletín Oficial» de la Generalidad publica un decreto del departamento de Justicia y Derecho ordenando que dejen de prestar servicios en Cataluña todos los magistrados, jueces, fiscales y demás personal de la Justicia.

Al mismo tiempo se publica una lista de los funcionarios afectos a este departamento que pueden reintegrarse a sus cargos.—(Fébus.)

## Adhesión de los trabajadores ingleses

Hemos recibido la siguiente comunicación de la Unión General y Municipal de Trabajadores de Middlessex:

«Middlessex, 12 de agosto de 1936.—Estoy encargado de enviarlos la siguiente resolución, que se ha adoptado en última reunión:

Resolución.—Enviamos los saludos internacionales a los obreros de España que luchan en defensa de la democracia y de la libertad y contra los verdugos fascistas.

Os saludamos con orgullo y os deseamos un gran triunfo. Fraternalmente vuestros, Shos Steams.»

## Hallazgo de dinero y oro que guardaban unos clérigos

BARCELONA, 18.—Como resultado de unas declaraciones hechas por tres curas detenidos en Gerona, procedentes de Lloret de Mar, se ha llevado a cabo un registro en una finca señorial de Lloret, encontrándose pesetas 300.000 en valores y 4.000 en metálico, propiedad de los citados clérigos.

Asimismo, muy bien disimuladas dentro de la cabeza de un caballo de cartón que servía de anuncio de un establecimiento, se han encontrado algunos lingotes de oro, cuyo valor asciende a una suma respetable.

Se tiene la impresión de que faltan algunos objetos de culto, entre los cuales figura una custodia de oro de un valor muy elevado. Se supone que estos objetos están ocultos en algún lugar de la iglesia parroquial de Lloret de Mar.—(Fébus.)

### VOCES AMIGAS

## Un artículo de Luis de Brouckère

L. de Brouckère, presidente de la Internacional Socialista, publica en «Le Peuple», de Bruselas, un artículo titulado «Ayuda a España», donde se da cuenta de la reunión celebrada recientemente en el hotel Lutétia, de París, por los amigos de nuestro país.

Entre las entidades representadas en ese acto, destaca el articulista la Confederación General del Trabajo y los Partidos franceses del Frente popular, los Partidos Obrero y Comunista de Bélgica, las Ligas de los Derechos del Hombre y personalidades de diversos países, especialmente Bélgica, Inglaterra, Holanda y Suecia.

Hubo numerosos discursos, inaugurados el mismo De Brouckère, con la particularidad, altamente satisfactoria para nuestro país, de que los oradores no se limitaron a hacer afirmaciones verbales, sino que aportaron a los españoles una ayuda efectiva.

Lamentábase asimismo el articulista de que la opinión está mal informada, porque en los países fascistas una prensa sincronizada deforma sistemáticamente los hechos, y en los países democráticos, buena parte de la prensa, al servicio de poderosas Empresas mercantiles, se complacen en recoger las versiones lanzadas por los países sometidos a regímenes dictatoriales. Cita De Brouckère, a tal respecto, que los facciosos han anunciado numerosas veces la conquista de Badajoz, sin que nunca dieran cuenta de que esta población había sido recuperada por las fuerzas leales. Así, pues, cada nueva noticia le esta indole venía a desmentir la noticia precedente, sin que las Agencias informativas explicasen ni excusasen la contradicción.

«Es preciso, por tanto, informar a la opinión—añade el articulista—. Si ella supiese lo que sucede, su indignación llenaría al mundo con un gran rumor, y los Gobiernos, sostenidos por esa opinión, tal vez abandonarían su indiferencia. Para obrar hace falta saber, en primer término...»

### EL FASCISMO, EN QUIEBRA

## El faccioso Franco destituye del mando de la base naval de Cádiz al faccioso Gámez y releva también a otros secuaces suyos

El «Cervera», seriamente averiado, entra equivocadamente en el puerto de Gijón

MALAGA, 19.—El Servicio de Intendencia de la República captó sabrosos partes de los facciosos.

El último que ha llegado a conocimiento nuestro es que el faccioso Franco ha transmitido un radio a Algeciras disponiendo que cese en el mando de la base naval de Cádiz el almirante Gámez.

En su lugar ha designado almirante a Luis de Atzuri. Este distinguióse como pistolero fascista en Madrid, tocando parte en el tiroteo contra el alférez Robles.

El señor Giral lo destituyó del cargo que ocupaba. Después pasó a asumir un puesto de segundo jefe en la base de Cádiz, y allí, como era de esperar, al esallar el movimiento militarista se sumó a los rebeldes.

Hoy recibe el premio de Franco. Mañana lo recibirá del pueblo, que no perdona.

También ha sido destituido el jefe jurídico del departamento naval y varios jefes y oficiales del Cuerpo general de la Armada que tenían mando.

¿Qué ocurre entre los insurgentes de Cádiz? No cabe duda de que la evidencia de la derrota definitiva y trágica va limando resistencias, y Franco, ya que no pueda hacer otra cosa, ordena trasiegos de mandos.

Pero la verdad es que la inutilidad de sus esfuerzos; la organización, cada día más acerbada y enérgica, del ataque republicano; los bombardeos de la escuadra en toda la costa de

### EL CERCO DE GRANADA SE ESTRECHA

## A veinte kilómetros de la capital se libra un combate

Nuestras avanzadas están a una legua de la ciudad de la Alhambra

El diario de Alicante «El Luchador» publica la siguiente información del frente de nuestras tropas de Granada:

«El sábado llegó un tren de víveres enviado desde Alicante. Venía custodiado por treinta milicianos, que inmediatamente de su llegada se dedicaron a la faena de transportar los víveres a los tres frentes que atacan Granada.

A las cinco de la tarde del sábado se libró una batalla, reñida a veinte kilómetros de Granada, donde los facciosos están completamente desmoralizados.

La primera de las columnas milicianas está a quince kilómetros de Granada, en Jerez del Marquesado, y con gran heroísmo ha desarmado a un grupo numeroso de fascistas, apoderándose de importante material de guerra. En su huida, los facciosos se retiraron a la capital para resistir en ella.

El segundo frente lo tenemos en la montaña llamada los Dientes de la Vieja, a diez kilómetros de Granada, y la tercera columna se halla emplazada a cinco kilómetros escasos de la capital.

Son muchos los desertores que, hu-

### EL FASCISMO, BARRIDO

## Cerca de Navalperal se libra un combate reñidísimo, cubriéndose de gloria nuevamente la aviación, la artillería y la columna Mangada

El enemigo sufre más de quinientas bajas y abandona importante material de guerra

### La primera noticia oficial.

En el ministerio de la Guerra obtuvimos, a última hora de la tarde de ayer, interesantísimas y satisfactorias noticias para la causa de la República.

Ayer ha sido totalmente aniquilada en Navalperal una columna, interviniendo en la operación, con una eficacia asombrosa, los incansables aviadores republicanos, primero, y después las fuerzas que dirige el heroico coronel Mangada. De tal magnitud ha sido la catástrofe sufrida por los facciosos, que han dejado abandonadas en el campo enormes cantidades de material de guerra, entre el seis cañones y muchas ametralladoras y fusiles.

A la desbandada han huído los pequeños restos de la columna rebelde, que mandaba el general García Alvarez, y en su retroceso, sin orden, los aviadores han continuado su acción para limpiar en absoluto de enemigos aquel sector. El Sindicato Ferroviario de Navalperal ha comunicado que los facciosos han sufrido más de 500 bajas, que han dejado abandonadas en el campo.

Desde Valladolid habían enviado una importante columna, que fué diezmada.—Mandaba las fuerzas derrotadas el general García Alvarez.

EL ESCORIAL, 19.—(De nuestro enviado especial).—La firmeza de las posiciones que desde hace una semana ha venido consolidando la columna Mangada, reforzada en los últimos tiempos con nuevos elementos de combate, ha dado el más positivo de los resultados en el día de hoy.

Nuestras tropas en este sector, próximas a tomar la iniciativa, se hallaban de momento a la observación. El enemigo, que debe considerar tiene ya la partida perdida, trata ahora, sin duda, de jugarse la última carta, y así puede interpretarse el desesperado ataque de hoy contra la más destacada de nuestras posiciones camino de Avila. Los valerosos muchachos de la citada columna dominan plenamente desde hace días la carretera de Avila, y asimismo se hallan al acecho sobre la carretera que desde San Rafael conduce a Valladolid por Villacastán.

Esta mañana, a primera hora, pudieron notarse la presencia en esta

## Sevilla permanece hostil o indiferente ante la ocupación de los rebeldes

«Le Peuple», de Bruselas, publica la siguiente información:

«Algunos reporteros franceses, simpatizantes con la causa de los rebeldes españoles, se ven obligados a reconocer que la masa de población andaluza no se ha sumado a la militarada. He aquí lo que dicen a propósito de la situación en Sevilla:

«A las seis de la tarde, la población está extraordinariamente animada. Por ningún lado se ve la bandera roja y amarilla de la monarquía, que en el Norte ondea en todos lados. Aquí todos los coches van cubiertos de banderas blancas. La bandera blanca representa bastante bien la actitud de Sevilla, porque la capital andaluza renuncia, es verdad, a oponerse al movimiento rebelde; pero tampoco se adhiere.

El general Queipo de Llano, en una entrevista que he tenido con él, no me oculta que ha tenido que ejercer fuerte presión sobre la ciudad para ganarla para el movimiento. Los mismos generales de la guarnición quisieron mantenerse fieles al Gobierno, y Queipo de Llano tuvo que irrumpir de improviso en la Capitanía, intimando a los generales y ganándose rápidamente la confianza de la totalidad de los oficiales, para poder lograr el pequeño núcleo de tropas con que conquistó la ciudad. A las cuatro de la tarde, los elementos fieles al Gobierno se presentaron al frente de una multitud inmensa, con intención de apoderarse de la Capitanía; pero bastó para dispersarla una descarga de artillería.

Queipo tomó la ofensiva inmediatamente y organizó en pocos momentos los dos focos de resistencia: la central de Teléfonos y el hotel Inglaterra. Actualmente está dedicado a imprimir a la ciudad y a la región un movimiento nacional, empleando para esto dos procedimientos: todas las noches habla ante el micrófono y explica la situación militar, y luego sus explicaciones son difundidas por Radio-Sevilla.»

### Un personaje de opereta

Y continúa la información del periodista francés:

«Yo lo he visto delante del micrófono. Todo su Estado mayor está sentado detrás de él. Delante, el general hace su exposición, contando cosas trágicas con ironía perfectamente cruel, salpimentando su discurso con invectivas homéricas a los adversarios.

Todos los días manda el general algunas ejecuciones de personalidades importantes. Y no se oculta para hacerlo; se ejecuta de ello.

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA, a 3,50 pesetas mensuales en Madrid y 10,50 pesetas el trimestre en provincias. Pago adelantado.

## VISADO POR LA CENSURA

LA ASISTENCIA DE LOS INTELLECTUALES EXTRANJEROS

El escritor francés Elie Faure afirma que la verdadera España ha sobrepasado cuanto se esperaba de ella

Por radio ha pronunciado el ilustre escritor francés Elie Faure las siguientes palabras: «Cabezo, ciertamente, de títulos para hablar en nombre de Francia. No soy ministro, ni senador, ni diputado, ni siquiera concejal. Períctezco, es cierto, a la Sociedad de Amigos de España. Sus efectivos son modestos; pero por una presión constante sobre la opinión francesa y española logró salvar algunas decenas de intelectuales y obreros condenados a muerte por los Consejos de guerra a raíz de las matanzas de Asturias. Ahora bien; no vengo a hablarlos tampoco hoy en su nombre. Yo quisiera expresarlos en esta hora grave, de hombre a hombre, la fuerza y profundidad del nuevo sentimiento que he visto surgir en Francia tras los terribles acontecimientos que ensangrientan a nuestra querida España. España... Este nombre no puedo pronunciarlo sin que me lata el corazón. Desde hace ya muchos años la obsesión de su Literatura y de su Arte no se apartan jamás de mi mente. He escrito infinidad de artículos, numerosos libros acerca de sus pintores y de sus poetas. La conozco, pues, a fondo, aunque hablo demasiado mal su lengua para poder expresarme ante mis amigos españoles en otro idioma que en francés. Pero la verdadera España ha sobrepasado por mucho cuanto esperaba de ella. Conozco, es cierto, su herosmo constante, y pudiera decirse que natural, pero no esperaba que mi país la conociera también. Y es que mi país empieza a comprender a España. La inmensa mayoría del pueblo francés siente, frente a los problemas actuales, idénticos sentimientos que el Frente popular español; y ello con un ardor acrecentado día por día por la certidumbre de que la victoria del pronunciamiento de España colocará a Francia—y no sólo a la Francia republicana, sino de Francia a secas—en una situación aún más dramática que aquella en que se vio en 1914. Personalmente, tengo la convicción de que esa victoria de los faciosos tocará a muerte para mi país, ya tan amenazado en todas sus fronteras, y para el cual España republicana constituye hoy el más sólido baluarte. Hace apenas unos momentos, una española joven y hermosa me decía, con voz acongojada: «Cada muchacha, cada muchacho que cas en España es un soldado menos para la libertad del mundo.» He aquí, en efecto, un sentimiento que crece en mi país de hora en hora, y cuya tragedia se acrecienta todavía más a causa de la actitud infame de

EL REDACTOR JEFE DE LA "PRAVDA", EN MADRID

La suscripción de la U. R. S. S. en favor de los luchadores españoles alcanza ya a 35 millones de francos

El redactor jefe del periódico «Pravda», de Moscú, el conocido escritor Miguel Koldzov, ha llegado ayer a Madrid. En el mismo día fue recibido por el presidente del Consejo, señor Giral. El presidente le expuso su profunda satisfacción por las pruebas de inequívoca amistad del pueblo soviético a la República Española y su Gobierno legítimo. Asimismo le dió las gracias más sinceras por la importante ayuda que toda la población de la Rusia Socialista presta a la lucha contra la sub-

LA LUCHA EN LA SIERRA

El camarada Prieto elogia a las fuerzas de Mangada

BILBAO, 20.—«El Liberal» publicará hoy un artículo del ex ministro socialista Indalecio Prieto, en el que afirma que por primera vez los elementos faciosos han utilizado la caballería en el frente de la Sierra para combatir a las fuerzas leales. Prieto, estudiando las ventajas del empleo de esta arma, afirma que es imprescindible su utilización en zonas escarpadas, como las del Guadarrama, donde la caballería no puede desenvolverse fácilmente. Hace luego un gran elogio del coronel Mangada, hombre de armas y de letras. Sus características más acusadas son la abnegación y la generosidad. «Esta noche—dice Prieto—conversaba yo telefónicamente con su hijo, que le acompaña en las correrías guerreras. Don Julio se acercó al aparato un instante, pero no para comentar la gloriosa jornada, sino para decir

ESPAÑA, EJEMPLO DEL MUNDO

Nuestra lucha vista por el camarada Jouhaux

PARIS, 19.—El secretario general de la C. G. T., Jouhaux, interrogado sobre su viaje a España, ha declarado lo siguiente: «Fui a España para dar cuenta de la situación y hablar con los camaradas de las organizaciones obreras. Para ellos, como para todos, se plantea en la actualidad solamente la cuestión de la victoria republicana sobre los faciosos. Traigo una impresión muy favorable. Se observa que el pueblo lucha por su libertad y por el régimen que ha instituido. En esta situación, las decisiones militares no tienen valor, y no cabe duda de que el pueblo español está dispuesto resueltamente a la defensa del régimen republicano hasta el fin.» (Fabra.)

La carta de un facioso demuestra que el enemigo está desorientado

BARCELONA, 20 (1 r. m.).—Dicen del frente aragonés que la sección de «El Negus» detuvo a un individuo que efectuaba servicio de correo entre Huesca y Zaragoza y a los, al parecer, servía de enlace a los faciosos. La correspondencia ha sido llevada al cuartel general, y entre ella hay cartas que acreditan la desmoralización existente en el campo facioso. También se encontró una, firmada por el apoderado del Banco Hispanoamericano, en Huesca, dirigida a una sucursal importante, y en la que el firmante dice que se esperaba que ayer fuera tomado (la carta tiene fecha del 15 de agosto) el pueblo de Tardienta; pero no fue posible ante la enorme resistencia de los catalanes,

LA ASISTENCIA CIUDADANA

La Junta Central de Socorros lleva recaudados 2.850.189,82 pesetas

Table with 2 columns: Description of contributions and Amount in Pesetas. Total: 2.850.189,82

Madrid, 19 de agosto de 1936. — El secretario, Peña y Costa

EJEMPLARIO

Para el abastecimiento de las Milicias populares

Procedente de los pueblos de la provincia de Ciudad Real, Manzanares, Daimiel, Miguelurra, Viso del Marqués, Fernancaballero, Carrion de Calatrava, Piedra Buena, Calzada de Calatrava, Ciudad Real, Porzuna y Corral de Calatrava, ha llegado a Madrid un voluminoso convoy de viveres, conducido en tren especial, compuesto de 17 vagones, transportando más de 5.000 arrobas de vino, 1.500 aves y conejos, gran cantidad de cabezas de ganado lanar, cabrito y vacuno, pichones, patatas, quesos, jamones, harina, conservas, vinos de marca, chocolate y diversos artículos más, llenando por completo las referidas unidades. El convoy fue organizado por el Secretariado provincial de Trabajadores de la Tierra de Ciudad Real, acompañado de un grupo de camaradas de las Milicias y del camarada Miguel Carnicero, de aquel Secretariado. El tren especial llegó a la estación de Atocha en medio de entusiastas muestras de simpatía, dejando en dicha estación un vagón con cojines y almohadas, donados por el Ayuntamiento de Ciudad Real al de Madrid; continuando la expedición, por la estación del Norte, hasta Villalba, donde hicieron entrega de la misma a la Intendencia de nuestras brava Milicias, siendo recibido con el mayor entusiasmo y despedidas las simpáticas y valientes milicianas con vítores y aclamaciones. El Sindicato Nacional Ferroviario ha hecho otro nuevo envío de prendas a los frentes. Ayer salió un convoy para Sigüenza, para las columnas que manda el camarada Martínez de Aragón, compuesto de 500 camisetitas, 500 camisas, 500 calzoncillos, 500 toallas, 1.500 pañuelos y 500 pastillas de jabón. Hoy saldrá otro para Navalmaral de la Mata, y en breves días se hará lo mismo con los compañeros de Somosierra.

DESDE EL FRENTE DE CÓRDOBA

A la vista de la ciudad de la Mezquita.—Hechos tristes.—Un "mangas verdes"

He hablado con el concejal socialista evadido de Córdoba Rafael Pérez Gutiérrez. Sus manifestaciones (que ayer publicó EL SOCIALISTA) tienen un matiz de amargura. El gobernador, Rodríguez de León, no supe, o no pudo, o no quiso prevenirse, a pesar de las advertencias del Frente popular. La resistencia de los camaradas pudo ser poca. Cuando en las horas trágicas quisieron requisar las armas en las armerías que existen en la población, se encontraron con que de orden superior estaban ya depositadas en el cuartel de la Guardia civil. El señor Rodríguez de León está en el Hotel Regina.—Prisionero?—La respuesta la dará el lector con la lista de fusilamientos de diputados socialistas y hombres de este partido y republicanos de izquierda. Por cierto, que al camarada Bujalance, representante a Cortes por Córdoba, lo he visto muerto su compañero en el Depósito. Y no presentaba heridas. ¿De qué murió, entonces, un hombre joven, lleno de vida? ¿Veneno? ¿Malos tratos? ¿Quién sabe de lo que es capaz el ministro Cascajo, que hizo su carrera en el Casino y muestra una crueldad tan grande como su cobardía! En la lista triste de nuestros muertos, lista interminable hay muchos recién asomados a la vida civil, como Antonio Molina y su hermano; Manuel León Fernández, que acaba de contraer matrimonio; José de Ciria, gran corazón, gran inteligencia; Manuel Sánchez Badajoz, oficial de Correos, hombre pundonoroso y serio, que se hizo cargo de la Alcaldía de Córdoba al triunfar el Frente popular. El Partido Socialista, que hoy sufre en Córdoba sensibles pérdidas, puso en conocimiento de la Dirección general de Seguridad, ocho días antes del movimiento, de cuanto se tramaba en Córdoba, pues habían logrado interceptar documentos y pruebas.

Lo que refiere un viajante catalán de lo sucedido en Huelva y Cádiz

El heroísmo de los trabajadores gaditanos. Fusilamientos y castigos brutales

BARCELONA, 20 (1 r. m.).—Esta noche hemos hablado con el viajante de una fábrica de tejidos que estaba el 17 de julio en Huelva, que acaba de llegar procedente de Marsella. Ha dicho que la noche del día 17 estaba en el comedor del hotel Urbano, de Huelva, cuando observó la presencia del general Queipo de Llano, que hablaba en tono confidencial con varios individuos. Como tenía noticias de que algo se tramaba contra el Gobierno de la República, preguntó al dueño del hotel qué hacía allí el general. «Viene a hacer una inspección», fué la respuesta. «Pues a mí no me inspira confianza, y creo que lo mejor es telefonar al gobernador civil para que lo detenga.» El dueño del hotel, que era facista, se asombró de que yo pidiera la detención de Queipo, y me contestó que no había para qué, y que según estaban las cosas, no se podía vivir. «Esto—dijo—tiene que cambiar.» Como no me sentía seguro, quise marchar a Sevilla, y varios clientes a quienes les expresé mis deseos de ir también a Cádiz, me dijeron que no fuera, porque las tropas de Marruecos estaban sublevadas, y fuertes contingentes de regulares habían desembarcado en Cádiz. Supe que había servicio de trenes entre Sevilla y Cádiz, y allí me marché. Al llegar a Jerez de la Frontera, el jefe de estación me dijo que el expreso de Cádiz no había salido. El tren prosiguió hasta Puerto de Santa María, donde me convencieron de que no continuara hasta Cádiz. Desde la punta del Muelle pude oír el fuego de la artillería. El día 19 observé la entrada en Puerto de Santa María de una gasolinera de los faciosos con unos veinte regulares, al mando de un capitán, al que acompañaba otro de carabineros. Estas fuerzas desembarcaron y se apoderaron del Ayuntamiento y otras dependencias. Ante esta grave situación, el día 21, en una gasolinera, me dirigí, con varios paisanos, a Cádiz, donde el tiroteo era ya intenso. No pudimos desembarcar, y tuvimos que regresar a Puerto de Santa María, donde la situación se había agravado. Sólo se permitía oír la Radio de Sevilla, que hablaba del triunfo de los facistas, y cuando se intentaba escuchar Madrid, Barcelona o Jaén, se imponían multas de 25 pesetas. El día 22 logré llegar a Cádiz en una gasolinera con otras personas. Los regulares eran dueños de la población, pero había una fuerte oposición contra los facistas. Puedo asegurar que tan sólo el día 18 desembarcaron tropas moras en número de 2.000, y que fueron repartidas entre La Línea, Algeciras y Ceuta. No han desembarcado más fuerzas moras debido a la estrecha vigilancia de la escuadra. En Cádiz obtuve un permiso del gobernador militar para marchar a Barcelona. Supe que en Jibraltar había refugiados, y allí me dirigí. En Jibraltar los españoles han sido atendidos con toda solicitud, habiéndoseles facilitado alimentos y unas tiendas de

LA JUNTA DE GOBIERNO DE LEVANTE

"Es preferible morir, a vivir esclavos"—dice Martínez Barrio

ALBACETE, 19.—A las dos de la tarde de hoy llegó a esta capital el señor Martínez Barrio, que ha sido objeto de un entusiasta recibimiento, tributado por millares de personas. El presidente de la Cámara, acompañado por el gobernador civil, autoridades y representantes del Frente popular que habían ido a esperarle, se dirigió al Palacio de la Audiencia, desde uno de cuyos balcones dirigió la palabra al pueblo. Repetimos todos—terminó diciendo—el juramento que hicimos al iniciarse la lucha. Es preferible caer o morir, a vivir esclavos. El señor Martínez Barrio fué objeto de una estruendosa ovación, vitoreándose delirantemente a la República. Desde la Audiencia, el presidente de la Cámara se dirigió al hotel, siéndole incesantemente ovacionado en las calles. — (Febus.)

En Extremadura es perseguida la columna que llegó cerca de Medellín

El "Almirante Cervera" hace agua

Las noticias recibidas de Extremadura confirman que ha sido, no solamente detenido el enemigo después de la valiente acción de las fuerzas leales en Medellín y Santa Amalia, sino que han retrocedido muchísimos kilómetros. El ejército de la República ha continuado su avance sin descanso, sin encontrar apenas fuerzas faciosas. Estas, en los encuentros, de escasa resistencia, que han sostenido con la columna leal han abandonado bastantes bajas. Los faciosos parece que se dirigen, si pueden, a conseguir otros objetivos, convencidos de que por dicho lugar les es imposible pasar en absoluto. En un extenso radio de acción las fuerzas leales operan con toda eficacia, batiendo totalmente a los rebeldes, que hoy se desconciertan ante el fracaso de Medellín. De la situación del crucero pirata «Almirante Cervera» se sabe que se le ha visto desde algunos lugares de la costa cantábrica, casi a la deriva y luchando su tripulación con los mandos, de los que no puede hacerse due-

NO DEJE DE VISITAR ESTOS DIAS LA FERIA de RESTOS ALMACENES Quijitos INFINIDAD DE ARTICULOS SOBRANTES DE NUESTRAS FABRICAS CASI REGALADOS

INFORMACIÓN DE CATALUÑA

"Solidaridad Obrera" dice que en el frente aragonés los facciosos luchan con uniformes de la Guardia civil

BARCELONA, 19.—«Solidaridad Obrera» publica algunas noticias del frente aragonés. Dice que el enemigo bombardeó, sin consecuencias, Oseira. Nuestras baterías destruyeron nidos de ametralladoras y pusieron en fuga a una columna enemiga, que dejó abandonados gran número de muertos, heridos y material de guerra. La columna Ascaso ha tomado cuatro pueblos cercanos a Huesca. En esta acción han perecido muchos enemigos. La moral de los milicianos en el frente aragonés es inmejorable. Algunos guardias civiles destacados en las avanzadas han dicho que gran parte de la Guardia civil y de Asalto que se encuentran en Huesca no se han sublevado. «Nuestros compañeros cuyo republicanismo no podemos poner en duda, están, seguramente, en los cuarteles — han dicho —, y no se les deja salir. Avala esta suposición el hecho de que en uno de los últimos combates cayeron muertos algunos guardias civiles del frente faccioso, y al acercarnos a los cadáveres para ver si los reconocíamos, pudimos comprobar, por los documentos que les encontramos, que los uniformes de guardias no pertenecían a estos elementos, lo que quiere decir que los uniformes de la Guardia civil se destinan para vestir a los facciosos, lo mismo que hacen los requetés, que se visten de soldados.»

Las hazañas de «el Negus». En nuestra marcha hacia Chipán encontramos la columna de milicianos que manda un individuo apodado «el Negus». Este es un hombre relativamente joven, que ha pasado varios años en el Tercio extranjero, y está aprendiendo a importar servicios en las avanzadas, especialmente durante la noche. En poco tiempo ha logrado recuperar en la montaña, en poder de los facciosos, más de 8.000 corderos, que los facciosos intentaban llevarse a Huesca y Zaragoza. «El Negus» ha llevado a cabo también importantes detenciones. Ha detenido a un canónigo y a un fraile cerca de Jaca. Se cree que se trata de espías facciosos. Estos individuos iban miserablemente vestidos y cargados con paquetes de ropa vieja. — (Febus.)

El jefe del Gobierno de la Generalidad dice que hay que hacer la guerra en tres frentes.

BARCELONA, 19.—El jefe del Gobierno, señor Casanoves, habló ayer noche por radio, diciendo que, desde que tomó posesión de la Presidencia no había tenido ocasión de dirigirse a la opinión; pero que hay que dirigirse a la multitud para hablarle de la situación, para imponerla de la necesidad de intensificar la colaboración de todos para que la guerra se lleve a cabo con eficacia. Porque hemos de hacer la guerra en tres frentes. Hemos de hacer la guerra económica y fabricar armamentos y municiones para los combatientes. No basta con la incautación de fábricas y talleres, sino que se precisa poner al frente de ellos capacidades que den el máximo rendimiento. Los anhelos de justicia tienen que ser controlados. Hay que solidarizar a la gente del campo con la de la ciudad, y es preciso economizar el mayor número posible de vidas. El pueblo debe tener confianza en el presente, en el porvenir. Ahora es preciso atenerse a las exigencias de la revolución y de la guerra, pero hay que establecer una línea divisoria. Hemos de tener en cuenta, además, que debemos presentarnos ante el país bien organizados y como Gobierno responsable para lograr la confianza internacional y sostener la lucha hasta lograr la victoria. — (Febus.)

Se efectúa el entierro del guardia Eduardo Rivas.

BARCELONA, 19.—Se efectuó el entierro del guardia de Seguridad Eduardo Rivas, muerto heroicamente en Belchite. Fue presidido por el general de la División, el consejero de Gobernación y el secretario de la Presidencia de la Generalidad. El féretro fué llevado a hombros de compañeros del finado y seguía al coche fúnebre otro lleno de coronas y flores. Una compañía de guardias de Seguridad, otra de Asalto y milicianos dieron guardia de honor. Cuando el fúnebre cortejo llegó a la plaza de la República, en el balcón de la Generalidad, en el que se encontraba el presidente, se izó por tres veces la bandera nacional, saludando al heroico guardia. Después pasó a la calle el presidente, acompañado de los consejeros de Cultura y Hacienda. El señor Companys se adelantó hacia el féretro, y en medio de gran emoción besó la bandera que cubría el féretro y dió tres vivas a la libertad, al pueblo y a la República, que fueron contestados entusiásticamente. También dió un viva al fascismo, al cual contestó la muchedumbre con los puños en alto. — (Febus.)

El Consejo de Economía adopta interesantes acuerdos.

BARCELONA, 19.—El Consejo de Economía ha hecho una declaración en la que se dice que, sin perjuicio de las resoluciones ulteriores que pueda tomar, el Consejo llevará a la práctica las siguientes soluciones, cuya realización estima inaplazable: 1.ª Regulación de la producción de acuerdo con las necesidades del consumo, clasificando aquellas industrias o producciones que resulten sobradas y estimulando energicamente la instalación de las demás industrias que por efectos de la alteración del valor de la moneda sea conveniente instalar en nuestro pueblo. 2.ª Monopolio del comercio exterior para evitar acometidas desde fuera contra el nuevo orden económico. 3.ª Colectivización de la gran propiedad rústica para ser explotada por Sindicatos de campesinos, con la ayuda de la Generalidad, y sindicación obligatoria de los productores agrícolas que exploten la pequeña y mediana propiedad. 4.ª Devaluación parcial de la propiedad urbana mediante la reducción de alquileres o el establecimiento de tasas equivalente cuando no se

Belchite ha caído en poder de nuestras fuerzas.

BARCELONA, 18.—El teniente coronel Sandino ha enviado al presidente de la Generalidad el siguiente mensaje: «En el día de hoy, las fuerzas que ayer ocuparon Belchite deshicieron los últimos núcleos de resistencia, siendo destruido un tren en el que iban elementos facciosos, destrucción que se debió al eficaz bombardeo de nuestra aviación. En el resto del frente aragonés, sin novedad. El capitán Bayo continúa haciendo fuerte en la isla de Mallorca, con escasas bajas.» — (Febus.)

El encargado de la Delegación del Estado.

BARCELONA, 19.—El nombramiento del agente de Investigación Juan Sancho para encargarse de los servicios de la antigua Delegación del Estado obedece al propósito de centralizar los servicios de extranjeros y pasaportes y tener la seguridad de que se confían a una persona de absoluta confianza para el régimen y de un acusado espíritu revolucionario. — (Febus.)

La brigada de contraespionaje hace un servicio importantísimo.

BARCELONA, 20 (1 m.).—Comunican del frente aragonés haber hecho allí su aparición el espionaje fascista. La brigada de contraespionaje realizó hoy un importante descubrimiento en Barbastro. En dicho lugar ha sido sorprendido por los agentes de la brigada una emisora clandestina de la casa ocupada por Mariano Bernardo, situada en las afueras de la población. Había un aparato transmisor de onda corta, de 42,8 metros, estación que podía captar noticias y enviarlas a larga distancia. Los agentes se incautaron de unas 200 tarjetas de control de estaciones, y en una esquina llevaban la bandera monárquica y un dibujo de Don Quijote y Sancho Panza. También había unas inscripciones en francés, alemán y austríaco. Ha dirigido el servicio el capitán de la brigada, Francisco Hernández, que el día 15 interceptó una emisión por radio hecha con clave. — (Febus.)

Los milicianos de «el Negus» intentan apoderarse de los restos del heroico Cabré, que derribó dos aeroplanos enemigos.

BARCELONA, 19.—Comunican del frente aragonés que esta tarde una avanzada de la columna de «el Negus», en servicio de observación, ha llegado hasta Zuela, pudiendo encontrar, completamente carbonizado, el cadáver del heroico aviador Cabré, muerto gloriosamente el viernes pasado. El cadáver estaba desfigurado, pero sus amigos pudieron identificarlo. Unos metros más allá se hallaban los dos aparatos derribados por Cabré, que se incendiaron, y cuyos pilotos habían perecido carbonizados. Cuando las fuerzas leales trataban

Deponen a los funcionarios.

Ayer celebró sesión ordinaria la Comisión gestora de la Diputación Provincial, presidida por el camarada Henche. El orden del día fué despachado con la plausible brevedad a que se viene acostumbrando los organismos oficiales. Tres mociones merecieron la atención y la aprobación de los gestores y constituyeron la nota destacada de la sesión. Los funcionarios. La moción que se refiere a la depuración del personal se inicia con unas breves consideraciones de la Presidencia acerca de la necesidad de que el personal sea en absoluto leal al régimen, y propone lo siguiente: 1.ª Suspensión temporal de todos los funcionarios y obreros que perciben haberes o jornales del presupuesto provincial, y consecuentemente, de todos los escalafones a que los mismos estén adscritos en su caso. 2.ª Cuantos funcionarios u obreros de los afectados por la anterior suspensión deseen formar parte de las nuevas plantillas, lo solicitarán por escrito, en papelita, sin sujeción a reintegro alguno, en el plazo de ocho días, a contar del momento en que se adopte este acuerdo. Quedan exceptuados aquellos que demuestren en su día que no pudieron hacerlo por estar encuadrados en Milicias organizadas en defensa de la legalidad constituida. 3.ª En los ocho días siguientes, esta Comisión propondrá a la Comisión gestora las nuevas plantillas de los diferentes servicios y la exclusión de las mismas de cuantos no hayan solicitado continuar y de aquellos que, por defectos al régimen, estime que se debe solicitar su destitución del excelentísimo señor gobernador civil de la provincia. Todo funcionario que pretenda continuar al servicio de la Corporación habrá de seguir prestando sin interrupción alguna, en tanto se adopta resolución definitiva. Los gastos extraordinarios. Otra de las mociones va encaminada a satisfacer los gastos extraordinarios motivados por incautación de un edificio. Los gestores lo resuelven así: «Autorizada por el gobernador civil, en comunicación fecha 8 del actual, la cesión a favor de esta Diputación del edificio y locales que ocupaban las hermanas de la Caridad de San Vicente de Paúl en la calle de Jesús, número 3, con destino a Casa de Maternidad, y que fueron incautados por las Milicias Socialistas, es preciso realizar gastos para su custodia, conservación, entretenimiento y demás inherentes a esta cesión. Como consecuencia, se ha incautado también esta Corporación del dicho edificio, que se encuentra en dicho edificio, que asciende a elevada suma; y teniendo presente que los fondos provinciales ajustados a una inflexible disciplina presupuestaria no permitirían dichos gastos, por carecerse de consignación.»

Unas palabras de Henche.

Al dar cuenta de la moción presidencial, con referencia a la incautación del edificio de las hermanas de San Vicente de Paúl, hizo uso de la palabra. Explicando esta gestión, el camarada Henche hace constar, uno por afán — dice — de que se le reconozca un triunfo, sino para restablecer la verdad, que la prensa hace algunos días publicó unas notas significando que el Comité de Control Bancario, gracias a sus actividades, era quien había logrado descubrir los bienes de la Congregación, que ascendían, según ellos, a unos cientos de millones, cosa que no se ajusta a la realidad. En estos trabajos — agrega —, el Comité de Control Bancario no ha intervenido, sino que, por el contrario, cuando la representación de la Corporación se personó en uno de los Bancos con la persona interesada y un notario, en unión de un agente de vigilancia, con su correspondiente mandamiento judicial, en principio se pusieron inconvenientes — que luego fueron obviados — para retirar cuanto allí había. Se lamenta de la inoportunidad de la publicación de estas notas, propia de las impaciencias informativas, porque ello impide la continuación de las gestiones emprendidas, e indica que, hasta la fecha, según las personas que están realizando la contabilización, el importe de los valores es de unos treinta y seis millones de pesetas y no la cantidad que erróneamente se ha dado.

COMPANEROS: Ingresad en la Asociación Oficial de Vecinos-Inquilinos de Madrid

Hernán Cortés, 13. Tel. 20321. Cuota mensual, 50 céntimos.

de recoger los restos del heroico Cabré, los rebeldes abrieron fuego de ametralladora, por lo que los elementos de la columna de «el Negus» se han visto obligados a replegarse de nuevo a Tarautana sin poder recoger el cadáver de Cabré. — (Febus.)

Regresa el gobernador de Málaga.

MÁLAGA, 19.—Ha regresado de Madrid, en avión, el gobernador civil, señor Fernández Vega. Inmediatamente se ha reintegrado a sus funciones. Viene de la capital de España admirablemente impresionado. Cumplimiento al presidente de la República y al Gobierno. A éste le impuso de la situación de Málaga, que es inmejorable, y de los efectos de la bravísima dominación de los facciosos. Hizo también al Gobierno algunas peticiones de interés local. — (Febus.)

Se espera de un momento a otro la toma de Granada.

MÁLAGA, 19.—El gobernador recibió hoy a los periodistas, y respecto a las operaciones militares ha dicho que la situación para las fuerzas del Gobierno de la República no puede ser más halagüeña. Refiriéndose concretamente a los puntos que cubren las fuerzas salidas de esta capital, ha dicho: «El cerco de Granada es apremiosísimo. Así, pues, la toma de dicha ciudad no se hará esperar.» — (Febus.)

Los carabineros se cubren de gloria en el Guadiaro.

Hoy se ha sabido el magnífico triunfo obtenido por las fuerzas leales que operan en las inmediaciones del río Guadiaro, y que forman parte de una columna que actúan sobre Cádiz. Integran esta columna algunas Milicias; pero en su mayoría eran fuerzas del Cuerpo de Carabineros, que se están batiendo con una decisión y un heroísmo ejemplares. Las primeras noticias dan cuenta de que el descalabro sufrido por los facciosos ha sido de importancia. Parece que han tenido importantes bajas. El número de éstos tendido por los

Organizado por el Círculo Socialista del Este, se celebrará el próximo sábado, día 22, el Cine Salomancá un gran festival artístico de variedades, en el que tomarán parte notables artistas. La recaudación se destinará íntegramente a los gastos de los Hospitales de sangre. El acto dará comienzo a las cinco y media de la tarde.

Malena viernes, a las cinco y media de la tarde, se celebrará, en los jardines del Hogar Vasco, carrera de San Jerónimo, 32, un gran festival artístico seguido de un animado baile, organizado por la Asociación de Artistas de Variedades, a beneficio del quinto regimiento de Milicias populares, Brigada de Acero.

El próximo domingo, 23 de agosto, a las diez de la mañana, se celebrará, en el Monumental Cine de Pioneros, el Comité de Madrid de Pioneros ha organizado a beneficio de sus Residencias infantiles.

Las entradas, a una peseta, 0,75 y 0,50 pesetas, están a la venta en la Casa central de Pioneros, calle de Madrid, 17, y en el Monumental Cine.

A beneficio de las Guarderías infantiles, y patrocinado por Victoria Kent, tendrá efecto mañana viernes, a las seis y media de la tarde, en el teatro Calderón, el estreno de la obra «El teatro», de Victoria Kent dirigirá la palabra al público.

Venta de localidades en el Sindicato de Autores y Compositores de España, plaza de Cánovas, 4, primero B, de diez a las seis de la tarde, se celebrará el gran festival artístico, organizado por el Centro Cultural Republicano del Puente de Segovia.

El domingo, día 23, a las seis de la tarde, tendrá efecto el gran festival artístico, organizado por las Juventudes Socialistas, a beneficio de los Hospitales de sangre.

A partir de mañana viernes podrán adquirirse las localidades en la Secretaría del festival, San Bernardo, 74.

La Diputación acordó ayer lo siguiente, que nos parece digno de ejemplo. Dice así la moción aprobada: «El desamparo en que se encuentran los niños huérfanos de los militares y milicianos inmolados en defensa del régimen republicano, no puede convertirse en abandono mientras las Corporaciones públicas, conscientes de su responsabilidad, pongan, como es obligado, todos sus medios para evitar esas desgracias.

Esta Diputación Provincial dispone de establecimientos apropiados para acoger a dichos huérfanos; pero, dadas las circunstancias que en ellos concurren, es preciso que, saltando por encima de los reglamentos, conceda a los mismos el inmediato ingreso en nuestros centros benéficos.

Por ello, esta Presidencia propone a la Comisión gestora se le faculte para que sin los requisitos que los reglamentos de los respectivos Colegios imponen, en cuanto a la admisión de niños, pueda ordenar el ingreso de los hijos de militares y milicianos muertos en defensa de la libertad, sin más que acreditar este último extremo.»

El hogar del Invalído Español nos comunica que el recuadro por dicha Institución en el día de ayer, a beneficio de los Hospitales de sangre, asciende a 2.494,80 pesetas, cuya cantidad será entregada a S. R. T. También nos comunican que en este día se está vendiendo el boleto con la misma finalidad.

El Montepío de Dependientes de los Gremios de Hierros, Ferreterías y Similares de Madrid ha abierto una suscripción, encabezada por el Sr. T. N. T., ha hecho entrega en la cantidad de 250 pesetas, cuya recaudación irá a engrosar la del Sindicato de Dependientes (U. G. T.), a quien entregará el total de la misma cantidad el día 1.º de septiembre. Los interesados en cualquier ferretería de Madrid o en su domicilio social, Carrera de San Jerónimo, 5, segundo, de siete a nueve de la noche.

Transradio Española, S. A., de Madrid, ha recaudado, por suscripción, la cantidad de 1.979,50 pesetas, que han sido entregadas a la Junta Central de Socorros, con destino a los Hospitales de sangre.

El Comité unificado de Empresa de Gas Madrid, U. G. T. T. N. T., ha hecho entrega en el ministerio de Industria y Comercio de la cantidad de pesetas 16.000,50, recaudada entre el personal, a favor de las víctimas y compañeros que luchan en el frente contra la reacción y el fascismo, y que pertenecen a los trabajadores del Metropolitan de Madrid han hecho una suscripción para atender a los caídos que luchan con

En el Guadiaro luchan heroicamente los carabineros

ediciosos se hace ascender a 200, entre muertos y heridos.

Muere un valiente.

Ha fallecido en el Hospital militar el carabinero José Lara Armas, a consecuencia de las heridas recibidas en el frente. El entierro, verificado hoy, ha resultado solemnisimo.

Control de abastecimientos.

El Comité de abastecimientos ha acordado controlar todas las suscripciones abiertas, así como los comederos para los refugiados de los pueblos de las provincias limítrofes, al objeto de que la labor resulte más eficaz. — (Febus.)

El entierro del camarada Alfonso Madrid

VALENCIA, 20 (1 m.).—Se celebró el acto de dar sepultura a los restos del miliciano socialista Alfonso Madrid, muerto ayer a consecuencia de un disparo. La comitiva se organizó en su domicilio, figurando en ella muchachos de la diferentes Juventudes de los partidos proletarios, que eran portadores de coronas y flores rojas. También había de los marineros del «Sánchez Barcáiztegui», de la Brigada móvil y de los partidos de izquierda. En la comitiva figuraban muchos milicianos, el personal de los astilleros, marinos, guardias de Asalto, Milicias de campesinos.

El féretro iba envuelto en la bandera socialista. En la presidencia marchaba el diputado socialista Molina Conejero, acompañado del Comité local.

El paso del féretro por las calles, en medio de gran silencio, causó honda sensación. — (Febus.)

FESTIVALES Y DONATIVOS SE RUEGA

Organizado por el Círculo Socialista del Este, se celebrará el próximo sábado, día 22, el Cine Salomancá un gran festival artístico de variedades, en el que tomarán parte notables artistas. La recaudación se destinará íntegramente a los gastos de los Hospitales de sangre. El acto dará comienzo a las cinco y media de la tarde.

Malena viernes, a las cinco y media de la tarde, se celebrará, en los jardines del Hogar Vasco, carrera de San Jerónimo, 32, un gran festival artístico seguido de un animado baile, organizado por la Asociación de Artistas de Variedades, a beneficio del quinto regimiento de Milicias populares, Brigada de Acero.

El próximo domingo, 23 de agosto, a las diez de la mañana, se celebrará, en el Monumental Cine de Pioneros, el Comité de Madrid de Pioneros ha organizado a beneficio de sus Residencias infantiles.

Las entradas, a una peseta, 0,75 y 0,50 pesetas, están a la venta en la Casa central de Pioneros, calle de Madrid, 17, y en el Monumental Cine.

A beneficio de las Guarderías infantiles, y patrocinado por Victoria Kent, tendrá efecto mañana viernes, a las seis y media de la tarde, en el teatro Calderón, el estreno de la obra «El teatro», de Victoria Kent dirigirá la palabra al público.

Venta de localidades en el Sindicato de Autores y Compositores de España, plaza de Cánovas, 4, primero B, de diez a las seis de la tarde, se celebrará el gran festival artístico, organizado por el Centro Cultural Republicano del Puente de Segovia.

El domingo, día 23, a las seis de la tarde, tendrá efecto el gran festival artístico, organizado por las Juventudes Socialistas, a beneficio de los Hospitales de sangre.

A partir de mañana viernes podrán adquirirse las localidades en la Secretaría del festival, San Bernardo, 74.

La Diputación acordó ayer lo siguiente, que nos parece digno de ejemplo. Dice así la moción aprobada: «El desamparo en que se encuentran los niños huérfanos de los militares y milicianos inmolados en defensa del régimen republicano, no puede convertirse en abandono mientras las Corporaciones públicas, conscientes de su responsabilidad, pongan, como es obligado, todos sus medios para evitar esas desgracias.

Esta Diputación Provincial dispone de establecimientos apropiados para acoger a dichos huérfanos; pero, dadas las circunstancias que en ellos concurren, es preciso que, saltando por encima de los reglamentos, conceda a los mismos el inmediato ingreso en nuestros centros benéficos.

Por ello, esta Presidencia propone a la Comisión gestora se le faculte para que sin los requisitos que los reglamentos de los respectivos Colegios imponen, en cuanto a la admisión de niños, pueda ordenar el ingreso de los hijos de militares y milicianos muertos en defensa de la libertad, sin más que acreditar este último extremo.»

El hogar del Invalído Español nos comunica que el recuadro por dicha Institución en el día de ayer, a beneficio de los Hospitales de sangre, asciende a 2.494,80 pesetas, cuya cantidad será entregada a S. R. T. También nos comunican que en este día se está vendiendo el boleto con la misma finalidad.

El Montepío de Dependientes de los Gremios de Hierros, Ferreterías y Similares de Madrid ha abierto una suscripción, encabezada por el Sr. T. N. T., ha hecho entrega en la cantidad de 250 pesetas, cuya recaudación irá a engrosar la del Sindicato de Dependientes (U. G. T.), a quien entregará el total de la misma cantidad el día 1.º de septiembre. Los interesados en cualquier ferretería de Madrid o en su domicilio social, Carrera de San Jerónimo, 5, segundo, de siete a nueve de la noche.

Transradio Española, S. A., de Madrid, ha recaudado, por suscripción, la cantidad de 1.979,50 pesetas, que han sido entregadas a la Junta Central de Socorros, con destino a los Hospitales de sangre.

El Comité unificado de Empresa de Gas Madrid, U. G. T. T. N. T., ha hecho entrega en el ministerio de Industria y Comercio de la cantidad de pesetas 16.000,50, recaudada entre el personal, a favor de las víctimas y compañeros que luchan en el frente contra la reacción y el fascismo, y que pertenecen a los trabajadores del Metropolitan de Madrid han hecho una suscripción para atender a los caídos que luchan con

Regresa el gobernador de Málaga.

MÁLAGA, 19.—Ha regresado de Madrid, en avión, el gobernador civil, señor Fernández Vega. Inmediatamente se ha reintegrado a sus funciones. Viene de la capital de España admirablemente impresionado. Cumplimiento al presidente de la República y al Gobierno. A éste le impuso de la situación de Málaga, que es inmejorable, y de los efectos de la bravísima dominación de los facciosos. Hizo también al Gobierno algunas peticiones de interés local. — (Febus.)

Se espera de un momento a otro la toma de Granada.

MÁLAGA, 19.—El gobernador recibió hoy a los periodistas, y respecto a las operaciones militares ha dicho que la situación para las fuerzas del Gobierno de la República no puede ser más halagüeña. Refiriéndose concretamente a los puntos que cubren las fuerzas salidas de esta capital, ha dicho: «El cerco de Granada es apremiosísimo. Así, pues, la toma de dicha ciudad no se hará esperar.» — (Febus.)

Los carabineros se cubren de gloria en el Guadiaro.

Hoy se ha sabido el magnífico triunfo obtenido por las fuerzas leales que operan en las inmediaciones del río Guadiaro, y que forman parte de una columna que actúan sobre Cádiz. Integran esta columna algunas Milicias; pero en su mayoría eran fuerzas del Cuerpo de Carabineros, que se están batiendo con una decisión y un heroísmo ejemplares. Las primeras noticias dan cuenta de que el descalabro sufrido por los facciosos ha sido de importancia. Parece que han tenido importantes bajas. El número de éstos tendido por los

Organizado por el Círculo Socialista del Este, se celebrará el próximo sábado, día 22, el Cine Salomancá un gran festival artístico de variedades, en el que tomarán parte notables artistas. La recaudación se destinará íntegramente a los gastos de los Hospitales de sangre. El acto dará comienzo a las cinco y media de la tarde.

Malena viernes, a las cinco y media de la tarde, se celebrará, en los jardines del Hogar Vasco, carrera de San Jerónimo, 32, un gran festival artístico seguido de un animado baile, organizado por la Asociación de Artistas de Variedades, a beneficio del quinto regimiento de Milicias populares, Brigada de Acero.

El próximo domingo, 23 de agosto, a las diez de la mañana, se celebrará, en el Monumental Cine de Pioneros, el Comité de Madrid de Pioneros ha organizado a beneficio de sus Residencias infantiles.

Las entradas, a una peseta, 0,75 y 0,50 pesetas, están a la venta en la Casa central de Pioneros, calle de Madrid, 17, y en el Monumental Cine.

A beneficio de las Guarderías infantiles, y patrocinado por Victoria Kent, tendrá efecto mañana viernes, a las seis y media de la tarde, en el teatro Calderón, el estreno de la obra «El teatro», de Victoria Kent dirigirá la palabra al público.

Venta de localidades en el Sindicato de Autores y Compositores de España, plaza de Cánovas, 4, primero B, de diez a las seis de la tarde, se celebrará el gran festival artístico, organizado por el Centro Cultural Republicano del Puente de Segovia.

El domingo, día 23, a las seis de la tarde, tendrá efecto el gran festival artístico, organizado por las Juventudes Socialistas, a beneficio de los Hospitales de sangre.

A partir de mañana viernes podrán adquirirse las localidades en la Secretaría del festival, San Bernardo, 74.

La Diputación acordó ayer lo siguiente, que nos parece digno de ejemplo. Dice así la moción aprobada: «El desamparo en que se encuentran los niños huérfanos de los militares y milicianos inmolados en defensa del régimen republicano, no puede convertirse en abandono mientras las Corporaciones públicas, conscientes de su responsabilidad, pongan, como es obligado, todos sus medios para evitar esas desgracias.

Esta Diputación Provincial dispone de establecimientos apropiados para acoger a dichos huérfanos; pero, dadas las circunstancias que en ellos concurren, es preciso que, saltando por encima de los reglamentos, conceda a los mismos el inmediato ingreso en nuestros centros benéficos.

Por ello, esta Presidencia propone a la Comisión gestora se le faculte para que sin los requisitos que los reglamentos de los respectivos Colegios imponen, en cuanto a la admisión de niños, pueda ordenar el ingreso de los hijos de militares y milicianos muertos en defensa de la libertad, sin más que acreditar este último extremo.»

El hogar del Invalído Español nos comunica que el recuadro por dicha Institución en el día de ayer, a beneficio de los Hospitales de sangre, asciende a 2.494,80 pesetas, cuya cantidad será entregada a S. R. T. También nos comunican que en este día se está vendiendo el boleto con la misma finalidad.

El Montepío de Dependientes de los Gremios de Hierros, Ferreterías y Similares de Madrid ha abierto una suscripción, encabezada por el Sr. T. N. T., ha hecho entrega en la cantidad de 250 pesetas, cuya recaudación irá a engrosar la del Sindicato de Dependientes (U. G. T.), a quien entregará el total de la misma cantidad el día 1.º de septiembre. Los interesados en cualquier ferretería de Madrid o en su domicilio social, Carrera de San Jerónimo, 5, segundo, de siete a nueve de la noche.

Transradio Española, S. A., de Madrid, ha recaudado, por suscripción, la cantidad de 1.979,50 pesetas, que han sido entregadas a la Junta Central de Socorros, con destino a los Hospitales de sangre.

El Comité unificado de Empresa de Gas Madrid, U. G. T. T. N. T., ha hecho entrega en el ministerio de Industria y Comercio de la cantidad de pesetas 16.000,50, recaudada entre el personal, a favor de las víctimas y compañeros que luchan en el frente contra la reacción y el fascismo, y que pertenecen a los trabajadores del Metropolitan de Madrid han hecho una suscripción para atender a los caídos que luchan con

Desaparecidos

Se ruega a quien conozca el paradero del miliciano Mariano González Jiménez, de diecisiete años, que salió el día 23 de julio pasado de la Ciudad Universitaria para Somosierra, lo comunique a la calle de Hazañosa, 7.

El día 23 de julio marchó al frente del camarada de Albañiles (U. G. T.) Francisco Pérez Berruero. Se ruega a quien conozca su paradero lo comunique a su padre, calle de Cristóbal Balboa, 31, primero derecha.

Se desea saber el paradero de Eduardo Menéndez Muñoz, que salió el día 29 para el Guadarrama. Comuníquelo al Círculo Socialista del Pacífico.

Se desea saber el paradero del compañero Simón Leal Navarro, que salió de Madrid el día 23 del pasado mes de julio, en automóvil, con el chófer y tres camaradas más, con dirección a Guadarrama.

La familia solicita a quien sepa algo de lo comunique a la calle del Aguila, 11.

Se ruega a quien pueda dar noticias del paradero de José María Valero Bertrán, de diecisiete años de edad, que salió para el Alto del León el día 22 del pasado mes de julio, lo comunique a su domicilio, calle de las Delicias, 38. Este Sr. Valero pertenece a la Juventud Comunista Unificada (Radio Sur), cédula 7.

Ignorándose el paradero de Joaquín Cuevas Gallegos, conductor del automóvil Ford B-63660, color gris, con ruedas encarnadas, el Círculo Socialista del Oeste ruega a quien tenga noticias de dicho individuo, o del vehículo las comunique a Hermosa, 2, ó al teléfono número 43018.

Los ocupantes del coche desaparecido son: Luis Casillas, Manuel Durán, Manuel Correla Rodríguez, Luis Marín, Tomás y Gabriel Pérez.

El Comité de la Juventud Socialista Unificada, Radio 10, solicita a quienes conozcan el paradero, o tengan noticias de Nicolás Lorenzo, desaparecido en el momento de salir para Somosierra, se sirvan comunicarlo al domicilio del citado Comité, Dehesa de la Valla, antiguas Escuelas del Ave María).

Notas diversas

Están acuartelados seiscientos hombres de nuestras decididas Milicias gallegas en la Residencia de Estudiantes, calle de Juan Montalvo, 28 (Centro Caminos). Los milicianos que no hayan concurrido al acuartelamiento deberán hacerlo con la mayor urgencia.

En el Hospital de sangre del Hospital del Niño Jesús se ha realizado la transfusión de sangre a un herido, siendo el donante don Manuel Ortiz de Urbina, inscrito entre los donantes generosos ofrecidos al referido Hospital.

Se ruega a todos los franceses que residen en Madrid se pasen por el cuartel de Francia, calle de Don Ramón de la Cruz, 21.

Preservativos: clase propaganda, dos pesetas docena; clase superior, tres, calidad garantizada. Envío provinciales. LA IDEAL, Jardines, 23.

Fincas incautadas para la explotación colectiva

Fincas incautadas por el Instituto de Reforma Agraria, y cuya explotación se continúa por las Organizaciones obreras, con la ayuda técnica y económica de dicho organismo:

Finca Valdehornos, de 250 hectáreas, sita en el término municipal de Almoguera (Guadalajara), propiedad de doña Carolina López.

Todas las fincas pertenecientes a la ex condesa viuda de Adanero, sitas en los términos municipales de Esquivias y Yeles (Toledo), con una extensión total aproximada de 839 hectáreas.

Finca Soto del Grillo, de 204 hectáreas, pertenecientes a la ex marquesa de Villalinda, y sita en los términos de Ribas y Vaciamadrid (Madrid).

Finca Molino de Viento, de 100 hectáreas, propiedad de don Martín Landaluce, sita en el término municipal de Mejorada del Campo (Madrid).

ASOCIACIÓN DEL PÉRDIDA DE DOCUMENTACIÓN

Se previene a todos los asociados que trabajan en casas de obras que en los actuales momentos no deben aceptar suspensiones ni despidos de los talleres sin consultar previamente, en cada caso, con la Junta directiva o con la Comisión especial formada por compañeros de todas las Directivas gráficas para entender y resolver en cuantos problemas se vienen planteando por las actuales circunstancias.

La Junta directiva ha hecho ya entrega en el Banco de España, en la cuenta corriente de la Junta Central de Socorros encargada por el Gobierno de centralizar todas las suscripciones destinadas a las Milicias populares, del importe recaudado hasta la fecha por los días de jornal cedidos por una buena parte de nuestros asociados. La suma depositada por la Asociación se eleva a 9.500,20 pesetas. Como todavía

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes ..... tas.  
Provincias, trimestre .....  
25 ejemplares ..... pias.

## ANDANZAS DE LOS TRAIADORES

### El general Goded recibió desde el primer momento el menosprecio de la Aviación y la Guardia civil

BARCELONA, 19.—En «La Rambla» se cuentan detalles inéditos de la estancia del general Goded en Barcelona.  
Al llegar a esta capital se instaló en el despacho del que era jefe de Aeronáutica, Antonio Núñez, y dictó la orden, ya conocida, de destruir todos los aparatos que había en la base del Prat.  
El desencanto de Goded fué enorme al ver que la Aviación no era adicta a los sublevados y que, por el contrario, bombardeó a los rebeldes. Este contratiempo no le hizo desistir de dictar a sus ayudantes la orden de que se bombardease el aeródromo del Prat.  
Al cabo de un rato de haber salido del despacho el ayudante de Goded, se presentó el piloto Luis Fernández Rivas, muy conocido por su labor contra los rebeldes de Palma. Goded creyó que iba a ponerse a sus órdenes. Lo recibió sonriendo, y quiso darle la mano. El oficial aviador dijo al general:  
—Se ha equivocado, general, al dudar esa orden. Tanto mis compañeros como yo somos leales al Gobierno de la República y defenderemos hasta el último momento las esencias democráticas del régimen.  
Esta contestación hundió materialmente al general. Al cabo de un momento llamó a la Guardia civil, diciendo:  
—Aquí, el general Goded.  
Y el ordenanza que se había puesto al aparato contestó:  
—Pues, me alegro de verle bueno y colgó el auricular.  
Volvió el general a llamar al cuartel de la Guardia civil, y esta vez ya no se le contestó en tono de mofa. Con palabras fuertes se le llamó traidor. Entonces telefonó a la División orgánica, donde ya se había iniciado la sublevación. Se le dijo que fuese

## DUELO NAVAL

### El «Cervera» fué tocado por las baterías del fuerte de San Marcos

JAN SEBASTIAN, 19.—Esta mañana aparecieron ante la bahía los barcos piratas «Almirante Cervera» y «España». Inmediatamente de acusarse su presencia se apercebieron a la defensa los dos fuertes que defienden la plaza de San Sebastián, llamados de Guadalupe y de San Marcos. A poco se iniciaba el cañoneo entre los buques piratas y los citados fuertes.

Esta noche la Comisaría de Guerra ha facilitado un parte en el que confirma que por las observaciones hechas por los semáforos se ha podido comprobar que a consecuencia del cañoneo de los fuertes el «Almirante Cervera» ha sufrido averías de tal importancia, que le obligaron a abandonar precipitadamente su criminal acción.

## LAS MUJERES Y EL NIÑO

### Un hermoso acto de solidaridad del Frente popular francés

Una Delegación del Frente popular francés, compuesta de varios diputados y alcaldes de la región parisense, ha llegado a Madrid con un mandato altamente emocionante. Quieren llevar a París, bajo la protección del Frente popular, varios centenares de niños, hijos de los trabajadores que luchan en el frente, o a aquellos otros cuyos padres han caído víctimas del terror fascista.  
El Comité Nacional de Mujeres contra la Guerra y el Fascismo y Pro Infancia Obrera, que tan gran papel jugaron a raíz del movimiento insurreccional de Octubre, recogiendo y amparando a 600 niños asturianos, y que en la actualidad sostienen a varias decenas de niños de milicianos en el magnífico edificio, rodeado de espléndido parque, que era antes el Asilo de Huérfanos de Madrid, apoyan calurosamente este propósito de nuestros compañeros franceses, convencidas de la importancia que ha de

tener para el desarrollo de la solidaridad internacional el hecho de que los hijos de nuestros hermanos luchadores sean acogidos amorosamente por la solidaridad de nuestros hermanos de Francia.  
Y haciéndonos eco de estos deseos, invitamos a todas aquellas mujeres de milicianos que quieren enviar sus hijos a París, donde han de ser considerados como huéspedes de honor, remitan su adhesión al Comité de Mujeres contra la Guerra y el Fascismo y a Pro Infancia Obrera, establecido en la calle de Meléndez Valdés, antiguo Asilo de Huérfanos de Madrid.  
¡Viva la solidaridad! ¡Viva la lucha contra la reacción y el fascismo!  
Por el Comité Nacional de Mujeres: Dolores Ibarruri, Matilde Carrón, Emilia Elías, Ivelín Kant, Asociación Casas, viuda de Sireal.  
Por Pro Infancia Obrera, Encarnación Fuyola y Esther Alonso.

## GARANTIZANDO LAS COSECHAS

### El Instituto de Reforma Agraria, al servicio de la causa del pueblo

El Instituto de Reforma Agraria continúa con ritmo acelerado su labor de incautación de fincas abandonadas por los propietarios o cuya explotación se ha interrumpido por carecer sus cultivadores del numerario necesario para satisfacer los jornales y los plenos del ganado de labor y de renta. Equipos formados por técnicos y administrativos, bajo la dirección inmediata del perito agrícola del Estado don León García Bernardo, recorren incesantemente las provincias de Castilla la Nueva, todas ellas leales al Gobierno, y, puestos en contacto con los Ayuntamientos y organizaciones obreras de las mismas, declaran la utilidad social de las fincas y acuerdan la ayuda en dinero que el Instituto ha de prestar sobre la garantía de las cosechas pendientes a esas organizaciones de campesinos, para que no les falte lo necesario para subsistir a sus necesidades.  
Al mismo tiempo realizan la labor de requisar de toda clase de productos agrícolas, que almacenan en tres locales intervenidos y situados en la capital de la República, y de cuyos productos el Instituto entrega de presente a los campesinos el 50 ó 60 por 100, y el resto, el Estado, por medio de la Junta de Abastos o del ministerio de Industria y Comercio, se hace cargo de dichos productos para el abastecimiento de la población civil y militar, a cuyas necesidades hay que atender.  
En el día de ayer se han realizado grandes requisas de estos productos

entre los cuales descuella la que va a realizarse, transportándolos por medio de camiones, en la Comunidad de Malpica, de la provincia de Toledo, adonde se trasladó personalmente el director del Instituto, y de la cual vendrán en días sucesivos los sobrantes de la cosecha de cereales, una vez cubiertas las necesidades de los campesinos de la Comunidad y las exigencias de la siembra: unas 40.000 fanegas de trigo y cebada principalmente.  
También se han enviado equipos al mando de los peritos señores Ferrer y Salas a las provincias de Levante para realizar la doble misión que señalamos anteriormente. Todo lo cual contribuirá a regularizar la vida económica del país, a la par que subvenir a las necesidades de la población de las capitales y de las masas de combatientes que se batan por la República democrática.  
Nos congratulamos de que los servicios de retaguardia, de tanta importancia, entren por los racionales cauces de una organización sistemática, que hagan que sean eficaces para que no haya quebra en la gigantesca labor emprendida por los hombres que aman a España desde la legalidad que personifica el actual Gobierno de la República.

## CERTIFICADOS PENALES

presentación instancias, jueces, fiscalías municipales. AGEN, Alcalá, 22.

## INFORMACION OFICIAL RADIADA

### La cobardía y la vileza de los generales que traen a su patria hordas de moros para que la arrasen

La noticia de los estragos y actos de vandalismo cometidos por los moros en algunas poblaciones andaluzas que cayeron en su poder, ha producido en la opinión pública española una tremenda impresión. Hasta las gentes menos afectas al régimen condenan el hecho monstruoso de que unos generales españoles sublevados contra el Gobierno legítimo de la República, para imponer un ideario nacionalista, hayan buscado para poder conseguir la cooperación de unas hordas africanas, poniendo ante sus ojos, para excitarles al combate, el presunto botín de las hermosas ciudades españolas, sus castillos, sus monasterios históricos, sus campos, sus mujeres. En poder de unos moros hechos prisioneros, y entre las ropas de otros muertos que fueron cogidos por nuestras fuerzas, después de un victorioso combate, se han encontrado

joyas, objetos del culto católico, rosarios y estampas, que demuestran la verdad de esas informaciones que por diversos caminos nos llegan.  
Ante este hecho escandaloso no puede haber en España ninguna conciencia delicada que no proteste; ante este hecho brutal no puede haber un español que no reaccione con indignación y no se disponga a tomar las armas, si no lo ha hecho ya, para infligir el castigo merecido a esos invasores y, sobre todo, a los generales sublevados que les abren los caminos de su tierra natal para destrozarla y devastarla.  
Por lo demás, la situación en Madrid continúa igual, dando las mismas muestras de adhesión a la República y trabajando con el mismo ardor de siempre en favor de cuantos luchan por la libertad en toda España.

## LA MARINA REPUBLICANA

### Interesantes declaraciones del jefe de derrota del «Libertad»

#### El bombardeo de las costas ocupadas por los rebeldes fué terrible

ALICANTE, 17. (Por correo).—Un marino alicantino, uno de los pocos funcionarios lealmente republicanos del ministerio de Marina y alto funcionario de la Dirección de la Marina civil, don José Pérez Jurado, ha estado breves horas en Alicante. En la actualidad el señor Pérez Jurado es jefe de derrota del crucero «Libertad». Hemos conversado con él y nos ha hecho historia de las actividades de la escuadra leal en el transcurso de la lucha contra los facciosos.  
—Por orden del ministro de Marina—comienza diciendo—en la madrugada del 24 de julio se me hizo salir en avión para Los Alcázares con la misión de arrojár periódicos de Madrid sobre Albacete, en plena sublevación. Cumplida la misión, desde Los Alcázares, en un hidroavión, en un salto sobre el mar, llegué a Málaga, lugar de mi destino.  
En la madrugada del día 25 se me dio el puesto de jefe de derrota del crucero «Libertad», barco insignia de la flota que mandaba don Miguel Buira, jefe competentísimo, republicano y patriota digno de mandar aquellas tripulaciones, de cuya abnegación y entusiasmo por las fuerzas republicanas, destreza y disciplina, nunca se podrá hacer el elogio merecido.  
A poco de desembarcar, el «Libertad», con el «Cervantes» y el «Jaime I», se hacía a la mar dispuesto y preparado para el combate.  
En línea, la escuadra pasó junto a las costas africanas. Era un tanto preliminar. Marchábamos a 16 kilómetros de la costa, y al ofrecernos Ceuta blanco se abrió fuego de cañón contra la plaza durante hora y media. Nuestras baterías vomitaban fuego sin cesar, y del certero tiro de nuestros artilleros darán fe los ceutes. La artillería enemiga nos contestó, pero sus tiros quedaron enormemente cortos.  
Los buques pasaron de largo indolentes, para volver a poco y, ya a una distancia de nueve kilómetros, reproducir el cañoneo, que duró otra hora y media, con eficacia aún mayor. Ceuta, mejor dicho, los rebeldes de Ceuta, contestaron torpemente. Sus proyectiles ya no caían lejos, sino que iban fondeando nuestros navíos, pero sin lograr hacer un solo blanco. No demostraron, no han demostrado todavía, su pericia y su destreza los artilleros de Marruecos. Un trimotor saltó en nuestra persecución, pero tampoco los bombarderos se acreditaron y el aparato voló hacia Río Martín, habiendo perdido el tiempo.  
El «Libertad» regresó a Almería después de esta magnífica diversión estratégica. Los otros dos buques, a sus bases de Málaga.  
El domingo 26 se reunieron los tres barcos en el centro del Mediterráneo, y a las tres de la tarde se presentaron frente a Melilla, abriendo fuego de cañón contra la plaza, fortificaciones y aeródromo de Mar Chica. El bombardeo no cesó durante cuatro horas. De sus efectos debe hablar mejor el enemigo. Durante toda la acción no cesaron de zambor sobre nosotros los aviones facciosos, pero inútilmente. Los buques regresaron sin novedad a Málaga.  
Estas operaciones se simultanearon con la no menos importante de vigilar las costas africanas para impedir, como se ha impedido, que de allí vieran fuerzas sublevadas a España.  
Otro día nuestros tiros fueron contra las fortificaciones del Estrecho, principalmente contra las de Tarifa. Y siempre los buques regresaron a sus bases sin novedad y con la tripulación completa y llena de fe en la victoria.  
El 7 de agosto se llevó a cabo una operación de mayor envergadura. Ya ha hablado minuciosamente de ella la prensa. Fué una operación simultánea, bombardeándose terriblemente Arcila, Larache, Cádiz, Ceuta y Algeciras. La fase más importante se desarrolló frente a Algeciras y a la vista del vecindario de Gibraltar, en buena parte integrado por los fascistas monárquicos huidizos. Ellos tendrían un recuerdo trágico de lo que sus ojos vieron.  
El «Libertad» preparó la operación acallando los fuegos enemigos de Punta Carnero y Getares en Algeciras, y el «Jaime I», majestuosamente, penetró en la bahía hasta dos mil metros, abriendo un cañoneo terrorífico, certero e incesante sobre el cañoneo «Daton», al que el segundo blanco abrió brecha en su costado, haciendo saltar la santabárbara, quedando envuelto en llamas y destruido.

Luego el terrible cañoneo iba destruyendo la Aduana, los almacenes del puerto, estación de ferrocarril y los depósitos de municiones, así como dos barcos transportes que los rebeldes tenían requisados. Los gigantes incendios envolvían Algeciras y las explosiones de los depósitos de guerra atronaban constantemente el espacio. Un proyectil cayó en la Comandancia militar, destruyéndola, y a continuación otro convirtió en ruinas el cuartel de Artillería, y otro después, acabó con la central eléctrica.  
Fué algo espantoso. Difícilmente se dará a enemigo un castigo tan severo. La población empavorecida huyó al campo entre columnas de humo, estampidos y explosiones incesantes.  
La operación tuvo otra fase. Tejiéndose un bombardeo de los facciosos, se cañonearon las concentraciones enemigas entre el río Guadiaro y La Línea, en combinación acertadísima con la aviación leal.  
Por la tarde del mismo día el «Cervantes» se incorporó al «Jaime I» y al «Libertad». Entrando en la bahía, Algeciras daba la impresión de ser una ciudad muerta, deshabitada.  
Los buques regresaron a sus bases victoriosos. ¡Sin una baja!  
Y así durante más de veinte días han luchado los buques republicanos, eficazmente ayudados por la aviación, y así seguirán luchando hasta el fin. Las tripulaciones bravas y entusiastas no se dejarán vencer.  
Ahora regreso a Madrid—termina diciendo el señor Pérez Jurado—para dar cuenta al ministro de la actuación de la Armada en esos días y a la que se me destine a donde hagan falta mis servicios.—(Febus.)

## Cambio de ruta

### Los Previsores del Porvenir

Las fuerzas del Frente popular están renovando todos los organismos oficiales y oficiosos; al personal nos referimos, y, más concretamente, al personal directivo.  
Algunos quedarán todavía por ahí. Ejemplo: Los Previsores del Porvenir. Esta Sociedad y su Banco adjunto tienen una gran importancia. Existen asociados en la mayor parte de España. Con los ahorros de estos asociados, naturalmente, operaría el Banco. Por conducto de éste, al menos, hemos visto cobrar a los pensionistas.  
Pues bien, los elementos rectores, consultivos y directivos han sido en su mayoría de derechas, entusiásticamente de derechas. ¿Estima el Gobierno que procede la renovación de los consejeros y del personal directivo?  
Por nuestra parte lo estimamos de gran urgencia. Y así lo estiman, igualmente, varios asociados, pensionistas y cuentacorrentistas que han hablado con nosotros.

### Oradores para la radio

Hoy, a las cuatro de la tarde, dirigirá la palabra a la opinión española, desde el micrófono del ministerio de la Guerra, el director del Instituto de Reforma Agraria, señor Vázquez Huesmas.  
Mañana, también a las cuatro de la tarde, lo hará el sacerdote señor García Morales.  
El sábado, a la misma hora, hablará el ilustre periodista republicano don Roberto Castrovido.

### La familia Primo de Rivera es aficionada a las armas

Los agentes León García, Pedro Mateos y Jesús Romero y los milicianos Tomás Fernández, Patricio Castaño, Antonio Rodríguez, Juan Manco y Isidro Fernández llevaron ayer a cabo un registro en el domicilio de la viuda de Fernando Primo de Rivera (calle de Cervantes, 30).  
Se incautaron de cuatro rifles, diez escopetas, dos sables, nueve revólveres, varios pares de ametralladoras, un uniforme fascista, gran cantidad de municiones y sellos de cotización de Falange española.

## Un fascista típico, es decir, un asesino nato

### Lo que cuentan unos evadidos de Ariza

SIGUENZA, 19.—Han llegado a ésta algunos camaradas del pueblo de Ariza, que fueron arrastrados a la subversión por la oficialidad del regimiento de Gerona, número 18, de guarnición en Zaragoza, y que tras innumerables penalidades consiguieron evadirse en Alcolea del Pinar de la columna que manda el comandante José Palacios, que para deshonra de Aragón es también nacido en Ariza.  
Cuentan los camaradas de referencia que al pasar la columna de los subversos por Ataca, el mismo Palacios asesinó al hijo de nuestro compañero Enrique Bendicho. Era un muchacho de dieciocho años, que tenía a su cargo la estación telefónica. Fué sorprendido en su trabajo en las primeras horas de la madrugada y continuado por el Palacios para que le dijese qué personas habían confesado y de qué habían tratado. El muchacho le replicó que, siendo secreto el servicio que tenía encomendado, no podía complacerlo. El criminal, sin más causa, disparó su pistola varias veces contra nuestro compañero. El pobre Pepito rindió a su obligación y a la causa todo lo que era.

La misma horda de salvajes, al pasar por Cetina, asesinó a otro muchachito de diez años, por haber enmudecido de espanto y no poder contestar a preguntas que el asesino José Palacios le hacía.  
Dicen nuestros compañeros que también mataron a un campesino que se ocultaba en unascal de trigo.  
En Ariza, su mismo pueblo, el sádicó Palacios mandó fusilar a una pobre mujer, compañera de un jornalero que trabajó en fincas de su familia y que por haber pedido revisión de contrato fué desahuciado.  
Omitimos los nombres de los camaradas porque tienen sus familias en Ariza y no queremos exponerlos a mayor ensañamiento.—(Diana.)

## EXTRANEZA

### Sobre una disposición ministerial

Una nota publicada anteaer por el «Heraldo de Madrid» da cuenta de que el diputado de la Liga don Carlos Badía Malagrida ha hecho protestas de adhesión incondicional al Gobierno legítimo de la República, y, en consecuencia, el señor ministro de Industria y Comercio ha dispuesto la reincorporación del señor Badía al cargo de consejero comercial, en el que figuraba como excedente.  
Si la noticia es cierta, se nos permitirá que expresemos nuestra radical disconformidad con la decisión del ministro. Ignoramos hasta qué punto pueden ser estimables los conocimientos técnicos del señor Badía. Recordamos una intervención parlamentaria suya, en vísperas de marchar a París, como negociador oficial, que no le acreditaba, ni mucho menos, de hombre discreto ni comprometido con su papel. Pero sean los que fueren sus méritos, la historia política del señor Badía no es la más adecuada al momento que vive la República. Durante la dictadura fué el hombre de confianza del entonces director general de Comercio, don Roberto Baamonde. En el Gobierno de Berenguer fué subsecretario de Hacienda, cuando era ministro el señor Ventosa y se gestionó el famoso empréstito «Morgan». Saldó el cargo de ministro de Comercio, cuando el señor Baamonde, que le ha hecho dos veces diputado, por Gerona, se incorporó a la República y consiguió que el Gobierno provisional le nombrara agregado comercial en París.  
Cuando hay tantas razones para considerar a la Liga como uno de los partidos patrocinadores de la sublevación fascista, no puede contentarse que uno de sus agentes más notorios vuelva a infiltrarse en las filas republicanas. Esas tolerancias se han acabado para siempre.

### La organización del Ejército de la República

#### Las peticiones de auxilio de armas.

El ministerio de la Guerra hace saber a las distintas autoridades leales de toda España, a las organizaciones políticas y sindicales y al público en general que, estando completamente organizado el ejército de operaciones, formado por las unidades leales del Ejército y Marina, Aviación, Milicias populares, Guardia civil y Orden público, la defensa de la integridad territorial de las distintas comarcas queda confiada a las columnas y unidades ya constituidas, y el orden público, en las diferentes capitales y poblaciones, a cargo de la autoridad civil correspondiente.  
En su consecuencia, advierte:  
1.º Las peticiones de auxilio en caso de posibles alteraciones de orden público o hechos delictivos han de hacerse al gobernador civil de la provincia, y en Madrid a la Dirección general de Seguridad y ministerio de la Gobernación.  
2.º No se atenderán en lo sucesivo las peticiones de armamento para individuos aislados o para pequeños grupos de ciudadanos. Los que deseen defender con las armas los sagrados intereses de la República, deberán alistarse en las unidades del Ejército o de las Milicias, donde serán provistos de armamento.  
3.º Las peticiones de armamento y municiones para unidades de Milicias se dirigirán a la Inspección general de Milicias, Ríos Rosas, 37, adonde deberán dirigirse cuantos deseen solventar asuntos relacionados con las mismas.

## LA GUERRA «SANTA» EN ESPAÑA



—¡Adelante, queridos hermanos! Alá es grande, y Gil Robles, su profeta.  
(De Le Populaire, de París.)

## NOTICIAS PROCEDENTES DEL EXTRANJERO

### «La caída de Oviedo implicará el dominio de Castilla»

PARIS, 19.—La Agencia Havas reproduce un artículo publicado por Indalecio Prieto en «El Liberal» de Bilbao, poniendo de relieve la importancia de la victoria gubernamental de Medellín.  
Hablando de la lucha en el Norte, dice:  
«La derrota de los rebeldes en Gijón permite a los mineros consagrar-se en adelante por entero a Oviedo, llave de la situación militar en el Norte. Cuando la ciudad se haya rendido a los gubernamentales, la situación de los rebeldes será, no sólo desesperada en la región de Oviedo, sino también en las comarcas de León y Guipúzcoa, y esta rendición permitirá a los mineros de Asturias ganar la meseta de Castilla.»

Las tropas rebeldes emprendieron el ataque, violentamente apoyadas por diez aviones, en un amplio frente de diez kilómetros, desde el Bidasoa a Picoqueta. Aunque en un principio lograron avanzar, aunque muy poco, fueron rechazadas por los soldados y milicias del Frente popular, que habían recibido el día anterior un refuerzo de alrededor de mil hombres, bien pertrechados y bien armados, venidos de Bilbao.  
Los gubernamentales rompieron el fuego, apoyados por la artillería de San Marcos, San Marcial y Guadalupe. El tirose se mantuvo durante seis horas. Después, poco a poco fué decreciendo, hasta no sonar un tiro; el ataque había sido rechazado, y los rebeldes, obligados a repliegarse.  
Los aviones rebeldes llegados de Burgos arrojaron sobre la línea de fuego cinco bombas, sin causar víctimas. La sexta bomba cayó a unos cien metros de la estación de Irún, hiriendo ligeramente a un paisano.  
El combate fué duro y costó a los rebeldes muchas víctimas. Actualmente hay calma en todo el frente de Irún.

Prieto termina su artículo haciendo un relato de las atrocidades cometidas por los rebeldes en Badajoz, «donde los prisioneros republicanos, encerrados en los toriles de la plaza de Badajoz, fueron obligados a salir al ruedo mientras los espectadores instalados en los tendidos los ametrallaban».—(Fabra.)

Se dice que se ha hundido el «Cervera».  
PARIS, 19.—Varios periódicos anuncian esta mañana que el crucero español rebelde «Almirante Cervera» ha sido hundido ayer por una granada disparada desde uno de los pequeños fuertes de la costa.  
Varios testigos declaran haber visto hundirse el barco.—(Fabra.)

Los rebeldes fueron rechazados en Irún con grandes pérdidas.  
HENDAYA, 19.—La columna rebelde que actúa en el País Vasco ha sido rechazada por las fuerzas leales en las inmediaciones de Irún.

El obispo de la Seo de Urgel pasa la frontera.  
PARIS, 19.—«L'Echo de Paris» publica un despacho de su corresponsal en Toulouse, declarando que monseñor Guittard, obispo de la Seo de Urgel y copríncipe de Andorra, ha salido del territorio de la pequeña República.—(Fabra.)

Iba a esperar demasiado.  
PARIS, 19.—«Le Populaire» dice esta mañana que el ex agregado militar al Embarcadero de España en París ha sido expulsado de Francia, por haber publicado en varios periódicos parisenses una carta en la que declaraba que permanecía en París esperando órdenes del general Franco.—(Fabra.)

## INFORMACION POLITICA

### El señor Giral confía en que, conseguidos algunos objetivos trascendentales, llegue el final de la sublevación

Después de facilitar el señor Giral a los periodistas el índice de la firma, se dijo que mañana se celebrará consejo de ministros en Palacio, a las doce y media.  
Un compatriota nuestro de Montevideo —añadió—, don Fernando de Cárdenas, me ha enviado 20.000 pesetas para los combatientes, que pienso destinarlas a la adquisición de mandos para los españoles residentes en La Florida, anunciando el envío de cantidades de dinero, sin precisar cuantía.  
—¿Las noticias del frente son hoy todas satisfactorias?—le preguntó un periodista.  
—Parece que sí. Yo, como de esto saben ustedes más que yo, no les diré nada.  
En aquel momento se presentó el ministro de la Guerra y dió al presidente del Consejo un telegrama del coronel Mangada, que leyó en alta voz, y en el cual dice que las bajas sufridas por las fuerzas leales en el combate de hoy en Navalperal han sido escasas, y añade que el enemigo dejó abandonados en el campo varias piezas de artillería, caballos, mulos, ametralladoras, fusiles y municiones. Comunica que se han hecho prisioneros a varias decenas de facciosos, entre ellos un teniente de Caballería. La aviación ha actuado formalmente, batiendo con gran eficacia a la columna rebelde y produciendo el incendio de algunas casas.  
—El presidente de la Cámara—comentó un informador—anuncia que quizá a fin de mes esté todo terminado, con el triunfo de las fuerzas leales.  
—Puede ser—contestó el jefe del Gobierno— porque, conseguidos por nosotros algunos objetivos trascendentales, pudiera ser el fin de la rebelión.

Justicia.—Prorrogando por cinco días el plazo señalado en el artículo 2.º del decreto de 15 del corriente. (Se refiere a la renovación de los cargos de jueces y fiscales municipales.)  
Estado.—Cese de don Nemesio Fernández Fernández, jefe de Negociado de segunda, y de doña Amelia Lerroux, auxiliar; don Mariano Iturralde y don Vicente Aparicio, secretarios de Legación. A éstos se los separa de la carrera diplomática.  
Trabajo.—Decreto facultando a este departamento para proceder a la incautación de las Sociedades médico-farmacéuticas que dificulten la asistencia de sus asociados.  
Agricultura.—Dictando normas para la recolección.  
Hacienda.—Declarando compatible con el cargo de diputado a Cortes el desempeño como vocal del Comité directivo del Banco Hipotecario a don Ramón Viguera.  
Guerra.—Decreto relativo al curso mixto de pilotos y militares de Aviación.

La firma del presidente de la República.  
A las diez y media de la noche el jefe del Gobierno facilitó personalmente

Ha sido detenido don Javier Jiménez de la Puente, ex conde de Santa Engracia, que fué alcalde de Madrid.

### Detención de un exconde

Ha fallecido en Madrid los generales don Leopoldo Saro y don José Giraldo Gallego. Este, en situación de reserva, fué coronel del regimiento de Húsares de Pavía.

### Dos generales fallecidos

La firma del presidente de la República.